

## Fiestas cívicas en el cantón de Acosta

El mes entrante habrá fiestas cívicas en el cantón de Acosta que ha organizado la Municipalidad.

El servicio de camiones y automóviles de esta capital será extraordinario por las magníficas condiciones de la carretera.

## Aclaración necesaria

El periódico carlista «El Diario Republicano» tomó mi nombre para hacerlo aparecer entre los que forman el cuerpo de redacción del citado periódico.

Sea esta oportunidad para declarar franca y llanamente que, tanto yo, como la familia Artavia Meneses a que yo pertenezco, es de filiación Cletista; que tenemos alto honor en servir a la causa del Partido Unión Nacional, y que es un abuso que repudio enérgicamente el que se me haga aparecer como afiliado a un partido que muy lejano está de llenar mis aspiraciones políticas.

JESÚS ARTAVIA MENESES

## Los Once Tigres ganaron su segundo juego en Panamá Hoy jugarán contra la Selección Nacional

Los Once Tigres, han obtenido ayer en Panamá un resonante triunfo futbolístico.

Vencieron el domingo al mejor equipo de Panamá por 3 goals a 2 y el cable nos anuncia, que ayer obtuvieron un nuevo laurel al vencer a otro contrincante por cuatro tantos a cero.

Hoy jugarán los Once Tigres contra una Selección Nacional siendo dedicado el juego al Club Rotario de aquella ciudad.

## Don Cleto a la Provincia de Alajuela

El Licenciado don Cleto González Víquez parte el sábado próximo para la provincia de Alajuela.

Le acompaña entre otros don Arraede Vargas.

El candidato de la causa nacional durará en su jira diez días.

El visitará todos los cantones de Alajuela que son adeptos a su causa.

## Cobro de honorarios profesionales

El químico señor Bertolini tiene que hacer los análisis del Departamento de agricultura donde trabaja normalmente.

Pero como recientemente hizo el examen de varios órganos abdominales de la Valerín, este recargo no está dentro de sus funciones, y menos en día domingo. Muy justo es que se le pague tal trabajo que resulta lealmente extraordinario.

Además el señor Ingeniero Químico Bertolini está examinando cuatro muestras diarias de leche, labor que se hace en provecho de los mismos que gastan leche.

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# EL CASO DE NICARAGUA

La manera como ha venido siendo considerado el caso de Nicaragua por los gobiernos, los políticos y los pensadores de América y particularmente los de Centro América, revela tal vez no sólo indiferencia, sino algo peor, desconocimiento. Hay un tratado Bryan-Chamorro en Nicaragua que define situaciones fijas en las relaciones de ese país con los Estados Unidos, sobretodo intereses de los Estados Unidos en Nicaragua. Ese tratado no lo ha hecho la América con los Estados Unidos, sino Nicaragua. De modo que muy difícilmente podrá la América variar el sentido de una sola de las cláusulas de tal convenio. La revolución en Nicaragua tenía que traer, en consecuencia, o como consecuencia imperativa, la intervención de los Estados Unidos. Qué debieron hacer los gobiernos, los políticos y los pensadores de América y sobretodo los de la América Central? Detener o impedir la revolución. Los mayores esfuerzos han sido dirigidos en sentido contrario: se ha querido la revolución en Nicaragua. El doctor Sacasa puede sentirse moralmente libre de ciertas responsabilidades, porque él se ha sentido, a su vez, alentado y hasta respaldado para hacer la revolución en su patria. Se ha creído, tal vez con buena fe, que una revolución habría salvado el principio de la constitucionalidad en Nicaragua; se ha creído, por otros, que esta era la oportunidad de acabar con los Chamorro en Nicaragua; se ha creído por otros que México podía asumir el papel de celadores de la política centroamericana en contra de los Estados Unidos. Todos han perdido de vista que lo único que habría podido

salvar a Nicaragua, lo único que sería provechoso para ese país, en términos generales, era el orden. Si cupo crear ese orden en Nicaragua por una gestión sana de los extraños, eso es lo único que ha debido hacerse. En cambio, se ha perdido el tiempo por todos aquellos que han seguido el proceso de la revolución desde Puerto Cabezas hasta la tragedia de Chinandega, esa tragedia de Chinandega sobre cuya magnitud nada sabemos, pero cuyo horror ha revestido con los signos de la heroicidad, de la estúpida heroicidad salvaje, a un llamado general Parajón, mexicano. No hemos oído todavía una voz nicaragüense que maldiga a este Parajón. Las cosas tenían o tendrán que llegar a su solución natural. Si los Estados Unidos, sea su gobierno o sea su pueblo,— porque me parece bastante pueril la diferencia que hacen algunas gentes y entre ellas el Licenciado González Víquez, entre pueblo americano y gobierno americano como si se pudiera hacer una diferencia semejante entre pueblo inglés y gobierno inglés, esos pueblos sencillamente se solidarizan con sus gobiernos cuando éstos interpretan intereses nacionales en sus gestiones por graves que sean esas gestiones; quisiera saber si el pueblo inglés ha hecho algo por la India en contra del gobierno imperial; quisiera saber si un soldado americano considera una deshonra haber peleado contra España; si los Estados Unidos, decimos, consideran que lo que se está haciendo es desafiando su poder, nos preguntamos, si no será un hecho natural que ellos hagan todo aquello que es necesario para afirmar la reali-

dad de ese poder en un país en el cual tienen afincados supremos intereses de su vida. Lo que ha debido hacerse es no creer en México y se ha creído demasiado e ilusoriamente en México desde que reconoció a Sacasa, no por salvar principios de derecho, porque en México todo es relativo, sino por lanzarle un guante a los Estados Unidos.

Lo que ha debido hacerse es no creer en revoluciones. El orden de estos países jamás será el producto de las revoluciones civiles. Las revoluciones seguirán siendo abismos. Lo heroico, lo humanitario, lo justo es detenerse al borde de ese abismo. Si el señor Sacasa se hubiera penetrado de la enormidad del mal que una revolución podía hacerle a Nicaragua; si el señor Sacasa hubiera preferido la paz nacional al principio de la constitución; si el señor Sacasa no hubiera perdido el sentido de la realidad y se hubiera detenido al borde de ese abismo, él le habría hecho un gran servicio a su patria.

Ahora los nicaragüenses discretos, los que prefieren la patria a los hombres, comprenden que no se puede seguir pensando en Sacasa o en Díaz, sino en Nicaragua. Lo permanente es Nicaragua, su paz efectiva. Los hombres son transitorios; los principios pueden modificarse. A los idealistas de cualquier clase no les quedará más que un camino: sustituir la revolución por el orden. Quien quiere que rinda un homenaje a la revolución, compromete el destino de estas patrias.

ROMULO TOVAR

## TOPICOS SOCIALES

# LO QUE MATA A LA SOCIEDAD MODERNA

Hace pocos días la prensa nacional dió cuenta del trágico fallecimiento de una humilde artista, hija de esta tierra, y llamada Luz Valerín.

Esta joven llena de vida que siguió la vida del teatro como tantas, atraída por la luz de las candilejas, como una verdadera mariposa humana, murió intoxicada por la cocaína, lejos de los suyos y sin que una persona caritativa cerrara sus ojos, y recibiera junto a ella la última palabra de recuerdo, su último suspiro al dejar la vida.

Triste caso, que dado el ajetreo diario de la vida en el periodismo, sólo pudo conmover ligeramente a algún cronista, y estampar en unas cuantas cuartillas sus impresiones dolorosas.

Después de esto, todo ha pasado, y el caso de Nicaragua, los contratos banane-

ros y la política nos ha vuelto a invadir, pasando al olvido la trágica muerte de Luz Valerín.

Sin embargo, la muerte de esta artista envuelve un gran caso de trascendencia social.

Es un cadáver que en el camino de nuestra tranquila existencia, nos señala un abismo donde pueden caer muchos más todavía.

El uso de los alcaloides es hoy por hoy, uno de los peligros de más gravedad en la buena constitución de las sociedades de todos los países del mundo.

Si el alcohol es una permanente amenaza de desorden y relajamiento en nuestra sociedad moderna, el uso y abuso de los alcaloides es la muerte a la vista en muchos casos individuales y la disolución y por último la terminación del vigor en las razas.

Y no solamente la terminación del vigor en las razas, sino la disminución de la natalidad, que es en sí el crecimiento y progreso de la vida.

Todavía recuerdo una conversación que mantuve hace algunos años en una capital sud-americana, con un alto empleado administrativo, respecto a los estragos que estaba haciendo en el país el uso de los alcaloides.

Escuche este caso—me decía—y medite sobre su gravedad.

Una señora de la alta sociedad de aquí, joven y bella, casada con un hombre también joven y poseedor de una gran fortuna, llevando una vida agradable y colmada día a día portodos los halagos que pueden encontrarse en el seno de un matrimonio todo amor y felicidad, tuvo un hijo, el segundo, una encantadora

mujercita.

A los tres meses la pequeña movía continuamente la cabeza como el péndulo de un reloj, y un mes después María ante el dolor de sus afligidos padres, y la importancia de los médicos que no pudieron precisar su enfermedad.

Debo advertirle que el primer hijo vivía perfectamente sano y robusto.

Pasó algún tiempo y la referida señora volvió a tener otro hijo ocurriendo el mismo caso que con el anterior: la cabeza del niño convertida en un verdadero péndulo humano, y después la muerte ante la ignorancia de los facultativos.

Una vez, el esposo mientras la señora se cambiaba vestido para asistir a un baile pudo verle que en el cuerpo tenía numerosas picaduras como hechas con Pasa a la página 4

## Una audición de la Sinfónica al aire libre

Cable recibido, en esta capital informa que la Orquesta Sinfónica Costarricense, que se encuentra actualmente en México, dará una audición musical al aire libre dedicada al pueblo mexicano.

En México los costarricenses han sido muy bien recibidos.

## Los inspectores de tráfico a Coronado

Como la mayor afluencia de automovilistas estuvo el domingo en la fiesta de Coronado, los inspectores se fueron a Guadalupe y San Isidro.

La vigilancia dió resultados pues no hubo accidentes no obstante que concurren no menos de 30 automóviles y unos 10 camiones.

A fin de chequear la velocidad los inspectores se escondían entre los cafetales, y de pronto salían a media carretera. Con ese sistema se logra evitar las carreras vertiginosas.

Fueron anotados varios propietarios que dejaron los pasajeros en Guadalupe sin traerlos a la capital.

Esta molestia molestó a muchos pasajeros.

## Iniciativa sobre el ferrocarril de Esparta

Para que el asunto que se refiere a la supresión del ferrocarril del Roble a Esparta está mezclado con la política, y de allí que el problema debiera dejarse para cuando se serenen los asuntos electorales. Tiene empeño en que se quite la vía el diputado don Moisés Aguilar quien quiere volver a servir los intereses de su pueblo en esta forma, es decir quitándole la comunicación que le dió Guardia el año 77 y arruinando a Esparta que a la larga quedará sin tren y sin carretera. El suelo de esa región es muy suave y necesitará un macadam especial. Son 6 kilómetros de vía que calculados muy baratos a 15 mil colones cada uno dan noventa mil colones.

De donde va a tomar el gobierno tal suma más unos cinco mil colones adicionales cada año para el mantenimiento?

Será eso más ruinoso, más antieconómico que mantener el servicio actual?

No. El problema no está en el alto costo del sostenimiento actual sino en reemplazar las locomotoras livianas de 10 toneladas cada una, manejadas por gasolina como las que se usan en Cuba para los ingenios.

Esa es la resolución barata y económica.

# EN TAL DIA...

FEBRERO 23 DE 1545.—NACEDON

JUAN DE AUSTRIA

Aunque el suceso a que voy a referirme en esta página, y a que en el título de esta página ya me refiero, ocurrió hace la friolera de trescientos ochenta años, esta es la hora—una y veinte de la madrugada—en que todavía no están de acuerdo las crónicas sobre si tuvo lugar en tal día como hoy, o en tal día como mañana, o en tal día como pasado.

Unos historiadores dicen que el héroe de Lepanto nació el 24 de febrero, y otros el 25, confusión originada porque consta que don Juan de Austria vino al mundo, como su padre, el día de San Matías. Pero su padre—el de don Juan—nació el año 1500, que fué bisiesto, y, por tanto, trajo San Matías el 25, y él—don Juan—nació el año 1545, que no fué bisiesto y trajo San Matías el 24, y de ahí las dudas.

Resulta, pues, que, según sesudos historiadores, el bastardo de Carlos V nació o el 24 o el 25 de febrero; y si yo digo que nació el 23, no es por dejar igual a los unos y a los otros, sino porque el almanaque que tengo en mi despacho, almanaque barato de edición popular, afirma debajo de un 23 de cuatro centímetros y más negro que el betún; «1545. Nace don Juan de Austria, el héroe de Lepanto». Y yo, respetando muchísimo lo que indican los sabios, me quedo al lado de las afirmaciones populares, por la razón sencilla de que—lo ha dicho el maestro Miguel Moya—«en periodismo más vale equivocarse con la opinión que acertar contra ella», y la opinión está en este asunto con el almanaque, pues la mayoría de las gentes le habrá mirado al arrancar la hoja esta mañana, y no han leído, ni esta mañana ni nunca, las obras de esos hombres sublimes que perdieron el tiempo registrando los arcanos de la Historia.

Quedamos, pues, en que don Juan de Austria nació en tal día como hoy hace trescientos ochenta años, y con decir esto y con añadir que nació en Ratisbona de una mujer de humilde—y mala—condición, llamada Bárbara Blomberg, a los seis años de haber enviada-

do el César hispano-alemán ya está dicho cuanto hay que decir del fausto acontecimiento cuyo recuerdo traigo a colación con motivo de su aniversario.

Mas como restan tiempo y espacio, daré algunas noticias del niño que tuvo doña Bárbara y «colocó» al emperador Carlos.

Don Juan de Austria fué educado lejos del mundanal ruido hasta el fallecimiento de Carlos V, que al morir lo dejó recomendado a Felipe II, el cual lo instaló en la corte y lo trató como hermano, montándole casa y estado propios.

*El leoncillo*—mote que le ha pues'o Cabestany—desde pequeño quiso mostrarse digno hijo del león Carlos, pues siendo niño aún intentó escaparse de casa de su ayo D. Luis Quijana para acudir en cocorro de los caballeros de Malta, sitiados por los turcos.

Felipe II favoreció las aficiones guerreras de su hermano, y en 1568 le nombró capitán general de los mares Mediterráneo y Adriático, confiándole una escuadra, con la cual combatió a turcos y berberiscos. Alzados en armas los moros andaluces, D. Juan acudió a las Alpujarras, consiguiendo sofofocar la insurrección. Cuando se pactó la Liga contra los turcos entre España, Venecia y los Estados del Pontífice, recibió el mando en jefe de la flota cristiana, y dió la batalla de Lepanto. Luego, separando la escuadra española de las pontificia y veneciana, atacó las costas de Berbería y tomó Túnez. Y, finalmente, pasó como Gobernador a los Países Bajos, donde murió de un tabardillo que pilló persiguiendo a los flamencos rebeldes.

Tal fueron los hechos de D. Juan de Austria, del cual se ha indicado que intentó varias veces dar esquinazo a su hermano y protector y ceñir una corona—ora quedándose con Túnez, ora casándose con Isabel de Inglaterra, ora levantándose con los Países Bajos,—cosa que no se le ha probado; pero que puede que sea cierta, pues para ser agradecido hay que ser bien nacido, y el hijo de Bárbara Blomberg como bien nacido no lo era, ¡qué demonio!, ni muchísimo menos.

LUIS DE OTEYZA

El Secretario del Episcopado Católico de México, Monseñor Pascual Díaz, sostiene que los Estados Unidos no deben entrometerse en las dificultades intestinas de México.

Según el ilustre prelado, las condiciones internas de México no surten ningún efecto tangible en los intereses de

Norteamérica, y de ahí que las presentes tribulaciones del pueblo azteca hayan de ser aliviadas exclusivamente por la voluntad de la mayoría mexicana.

Abriga también el obispo Pascual Díaz la creencia de que la Iglesia, como organismo, no ha hecho campaña contra los propósitos del

gobierno de coartar las libertades religiosas, siendo «el pueblo por sí solo el que clama por la resistencia armada, no como un movimiento contra revolucionario sino en defensa de sus derechos contra la usurpación revolucionaria».

Convencido de que nada podrá alcanzarse por la fuerza, Monseñor Pas-

cual Díaz concluyó diciendo que, aunque el presente gobierno mexicano fuese derribado súbitamente del poder, los cambios que él estima necesarios en el texto actual de la Carta Fundamental del país tienen necesariamente que hacerse de modo gradual.

## En la Secretaría de Estado norteamericana \* Un nombramiento desagradable

En los círculos latino-americanos ha causado un general desagrado y no poca sorpresa la designación que se ha hecho en Mr. Stockley Morgan para ocupar el puesto de Mr. Stable, como jefe del Departamento Latino-Americano de la Secretaría de Estado, puesto que esta designación ha de traer aparejada la continuación de la política absorcionista que ins-

pira la «Standar Oil Company», en México, Nicaragua, Bolivia, Colombia, Venezuela y Panamá.

Sobre la personalidad del designado, se recuerda que su actuación con Mr. Dennis en Honduras, dió al tratarse con la independencia de ese país, al imponer la dictadura del General Tosta a la República, en las conferencias de Amapala, y de haber des-

hecho, en 1921, el pacto de Federación de la Unión-Americana, que habría evitado la invasión de Nicaragua por fuerzas de los Estados Unidos.

También Mr. Morgan estuvo en Nicaragua como representante de los Estados Unidos, ocasionando su actuación en diferentes problemas un desagrado general. Mr. Morgan, además, está em-

parentado directamente con una personalidad que formó parte del bufete de Mr. Kellogg en Minneapolis. El señor Dennis, que actuó de Consejero de él en Honduras y que fué Encargado de Negocios en Managua, recibiendo acusaciones en el Senado de la Unión es discípulo de los procedimientos diplomáticos seguidos en la América Latina.

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

La dictadora, novela. . . . \$ 3.50  
Las auroras, artículos. . . 3.00  
El libro del saber doliente 1.50  
Todos los cánticos, poesías 1.50

LIBROS ESCOGIDOS A \$ 3.00

El peligro yanqui, Luis Araquistain  
El arca de Noé, Luis Araquistain  
Héroes, novela, Joaquín Dicenta h.  
Tapices viejos, teatro, E. Marquina  
El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina  
La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga  
Un vaso con peces de colores, cuentos, por Victor Auburtin  
La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín  
La emoción del camino, por M. de las Cuevas García  
La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero  
Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá  
La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar  
Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar  
La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza  
El pasajero, pasta, por Cristóbal Suárez de Figueroa  
Un idilio, novela, pasta, F. Copée  
El molino de viento, Eugenio D'Ors  
Cinco minutos de silencio, por Eugenio D'Ors  
De venta en la Librería Falcó.

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado.

El olmo del paseo, novela.  
Crainquebille, cuentos.  
El crimen de un académico, nov.  
El libro de mi amigo.  
La vida en flor, novela.  
Los descos de Juan Servien, nov.  
La camisa, novelas.  
La rebelión de los ángeles, nov.  
Opiniones de Jerónimo Coignard.  
El pozo de Santa Clara, novelas.  
Baltasar, novelas.

También en Coronado se vendió licor

El domingo hubo demasiada alegría en Coronado con el turno. Pero no pocos aprovecharon la oportunidad del enorme gentío para vender licor, y de allí la gran cantidad de gente que se alegró y que turbó la paz de la fiesta.

Sensible es que a esas fiestas se presenten gentes que quieren hacer negocio con los licores.

Para los nuevos turnos y fiestas en pueblos se necesita mayor vigilancia y quizás la intervención del Resguardo.

### COSTA RICA EN LA MANO

Anuario de Información y Guía de Interés General.

PRECIO DEL EJEMPLAR: \$ 2.00

Franco de porte a toda la República—Pedidos a

Librería Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

### Cocinas para canchín

Sin olor  
Sin mecha  
Sin humo

de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras

donde

BOLAÑOS Y ULLOA

### PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO OUDIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

### Donde ROBERT Toda la Ropa

### Tanques de Hierro

vacíos 100 galones \$ 40.

### Tijeretas, Colchones, Hierro

para techo 28 gs. a \$ 25-50

### Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo

Todo a precios sin COMPETENCIA

Se vende en el antiguo local Mr. Asch, contiguo a La Proveedora

### Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

A un colón libra - EN EL GALLITO

### Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

### Personales

—Más de un mes en cama lleva don Gustavo Herrera cuya mejoría deseamos.

—Don Manuel Solano y señora regresaron de su temporada en Puntarenas.

—Regresó del mismo Puerto el señor Gobernador don Macedonio Esquivel en compañía de su señora.

—Hoy llegará de Santa María de Dota el Inspector Escolar don Ramón Aguilar.

—Don Toribio Morales Escalante, estuvo en Puntarenas.

### Producto del turno en Coronado

El turno de Coronado produjo libres de polvo y paja a la iglesia 32 mil colones. Inmediatamente se depositará esa cantidad para agrandar el fondo en el cual se ha de pedir un edificio de hierro a Europa. El orden del turno fue admirable y lo que más produjo fue el renglón de las banderas. De ganado se recibieron como 25 cabezas entre ellas un fino torete que se vendió en 500 colones.

### LIBROS SELECTOS

A \$ 2.50 el tomo  
La religión al alcance de todos, R. H. Ibarreta  
Las mentiras religiosas, Voltaire  
Ideología y táctica del proletariado moderno, Rudolf Rocker

### Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1.75 EL TOMO  
Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind  
La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev  
La huelga, drama en tres actos, por John Galsworthy  
El abanico de Lady Windermere, comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde  
Laboremus, por Björnstjerne Björnson  
Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev  
De venta en la Librería Falcó.

**23.000 colones costaron los equipajes dañados por las llamas**

A más de los cuatro mil dólares que indicamos que se habían pagado a un rico americano, se han hecho otros pagos idénticos por el Ministro de Hacienda hasta completar la gran suma de \$23.000.

Este crecido gasto tan inesperado, va a aminorar mucho las ganancias de la empresa en este año.

Con todo y eso aún se sigue usando leña en el Pacífico que produce tanta chispa.

**BIBLIOTECA SOCIAL**

- Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas, a \$ 1.50 cada tomo
- Cuentos de Italia, Máximo Gorki
  - La montaña, Eliseo Reclús
  - El imperio de la muerte, Vladimir Korolenko
  - El calvario, Octavio Mirabeau
  - La ética, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkin
  - Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol
  - ¿Qué hacer?, León Tolstói
  - Ideario, Enrique Malatesta
  - El arroyo, Eliseo Reclús
  - Crítica revolucionaria, Luis Fabbrí
  - Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki
  - La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki
  - El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan
  - ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo
  - El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas
  - Las mañanas de Florencia, John Ruskin
  - Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin
  - Las siete lámparas de la arquitectura, John Ruskin
  - Propaganda socialista, P. Iglesias
  - La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi
  - Federalismo, Socialismo y Antiteologismo, M. Bakounine
  - Sindicalismo y Anarquismo, Luis Fabbrí
  - La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kropotkin
  - La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino
  - El mundo nuevo, Luisa Michel
  - Miguel Servet y Calvino, A. Dide
  - El individuo y la sociedad, Juan Grave
  - En Anarquía, novela, Camilla Pert
  - La única salvación, P. J. Proudhon
  - El catolicismo y sus luchas con el Estado, D. Luben
  - El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot
  - El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot
  - Origen de la familia, 2 tomos, Federico Engels
  - Manual Práctico de Economía Política, Juan Bautista Say.

**Éxito Editorial**

No olvide que las novelas de **COLECCION PRINCESA** son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

- OBRAS PUBLICADAS**
- Anita, por M. Dely
  - El Rey de los Andes, por M. Dely
  - Ruinas en flor, por G. Chantepleure
  - Amor que todo lo vence, por Jean de la Brète
  - Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux
  - El sueño de Suzi, Henry Ardel
  - A los dieciocho años, M. Aigueperse
  - Rosa Perrin, por Alice Pujó
  - Amor es vida, por Matilde Alanic
  - La profesora de piano, F. O'Noll
  - El mal paso, por J. des Gachons
  - Kitty, por K. Tynan
  - La marquesita, por A. Dourliac
  - Un cuento azul, por Henri Ardel
  - Ninón, por Guy Wirta
  - Silencio heroico, Jean de la Brète
  - Amada en el dolor, René Star
  - El Secreto de Kernic, P. Segonzac
  - La paloma de Rudsay-Manor, por M. Dely
  - La doble farsa, por G. de Wally
  - El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguna Lliteras
  - Hija de héroes, por M. Dely
  - Doris, por Curtis Yorke
  - Paulina, por G. de Wally
  - El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon
  - Hipócrita, por M. Dely

Cuando sienta Ud. que le comienza un Resfriado tómese el laxativo **BROMO QUININA** para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de **K. W. GROVE** se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

# Parece un hecho la quiebra del Pan-Americanismo

## Actitud de Argentina, Brasil, Chile y Uruguay

La aprobación del proyecto de ley de los diputados Santos y Aybar por el Congreso argentino determinando la supresión de las partidas presupuestales de los fondos destinados al mantenimiento de un representante argentino en la Unión Pan-Americana, y el hecho de que el Presidente Alvear no haya reconsiderado el rechazo que en comisiones se diera a su solicitud de créditos para integrar una junta preparatoria que estudie los problemas que serán sometidos a la consideración de la Conferencia Pan-Americana, que debe celebrarse en La Habana en 1928, se toman por la generalidad como indicación de que tal vez la Argentina no envíe esta vez representantes a dicha reunión. Por otra parte se tiene entendido además, que Chile pretextando economías en sus presupuestos, tampoco se hará representar en tales conferencias; y que el Brasil, observando una actitud discreta en apoyo de las otras dos naciones, dispondrá también de enviar su delegación a La Habana. Los parlamentos de esas dos naciones tienen en estudio el caso de la supresión de las consignaciones presupuestales, y el Perú, suponiendo la asistencia de Chile, declinará también la invitación. En estas condiciones, el pro-

blema del mantenimiento del Pan-Americanismo va cobrando un aspecto de complicación extraordinaria, máxime si se tiene en cuenta que ya se han estado cambiando impresiones respecto a la ocasión de fundar otro organismo internacional que satisfaga los ideales del Pan-Latinoamericanismo, en la frase que representaba la política del Presidente Carranza de México.

### UNA ESPERANZA

No obstante, estas especulaciones que se vienen haciendo en torno de las medidas propuestas en los parlamentos, parecen dejar cierto escape a las buenas esperanzas, y es que si en las conferencias de Montevideo, próximas a celebrarse, se acuerda algo práctico por la Sociedad Norteamericana de Derecho Internacional, y en las subsiguientes de Río Janeiro, con referencia a la adopción de las bases para un Código de Derecho Internacional Público, que resuelva mediante un organismo supremo todas las cuestiones de soberanía, entonces quizás se podría llegar a algo práctico.

En caso contrario, el gobierno de la República Argentina, según las

impresiones recogidas en los centros oficiales, esquivará el problema de las conferencias de La Habana, participando al gobierno de Cuba, que es el que invita, que «ha transmitido sus invitaciones a la Sociedad Argentina de Derecho Internacional», recayendo entonces en una entidad particular la responsabilidad de las disputas, sin que la Cancillería de la Casa Rosada se haga para nada solidaria de lo que se discute ni de lo que se acuerde.

### EL VIAJE DE GUANI

El Gobierno del Uruguay ha hecho llamar al señor Guani, que se encuentra en París actualmente, para que concurre a informarle sobre ciertas reuniones que recientemente tuvieron lugar en la capital francesa, y de las cuales resultaron diversos acuerdos, entre ellos el de integrar un grupo pan-iberista, que tratará de acordarse con los diversos gobiernos para la formación de un bloque de naciones americanas, que sustituirá a la Unión Pan Americana, a partir del momento en que surja la crisis en el interior de las conferencias, obligando a la ruptura o a la posposición por término indefi-

nido de la que debía celebrarse en 1933. El patrocinador de ese bloque es el señor Francisco I. de la Barra, diplomático mexicano que se encuentra en París, y el cual ya ha hecho declaraciones sobre el mismo a la prensa de aquella capital.

### LOS FUNDAMENTOS

El fundamento que tienen los que tal idea alientan es que si la Unión Pan-Americana ha sido incapaz de actuar desde su creación hasta ahora para evitar los atentados a las soberanías de Cuba, Santo Domingo, Haití, Nicaragua, Panamá, Costa Rica y otros países, y para resolver el problema de Tacna y Arica, y otros de fronteras creados en la América del Sur, no existe motivo alguno en abono de su subsistencia, demostrando su carácter de su organismo innecesario e inútil completamente, para la misión que fué creado, cual fué la de resolver por el arbitraje y actuar de mediador en todos los conflictos que surgieran en este hemisferio, y echando los fundamentos de un Derecho Internacional Americano, que en el día no pasan de las medidas violentas utilizadas por los Estados Unidos en sus relaciones con los pueblos ibéricos.

### Reparación

#### de una locomotora

Teniendo daños bastante serios la locomotora No. 12 del ferrocarril nacional del Pacífico, ha entrado en una seria reparación desde hace días a fin de acondicionarla de nuevo.

El trabajo se hace actualmente en los talleres del Pacífico bajo la dirección de competentes obreros mecánicos

Por suerte con el equipo de las dos nuevas locomotoras importadas el año pasado los servicios durante el verano no han sufrido atraso.

### LA NOVELA IDEAL

#### Novelas publicadas

- 1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle
- 2 Florecimiento, por Federico Montseny
- 3 Abnegación, por José Sanjurjo
- 4 ¡Hermanos!, por Salvador Cerdón
- 5 Las santas, por Federico Montseny
- 6 Mi hermana, por José Martín
- 7 El redentor, por Isaac Pacheco
- 8 ¡Engañada!, por Federico Urales
- 9 El cacique, por F. Barthe
- 10 Jubilosa, por Adrián del Valle
- 11 El hijo de nadie, por Federico Urales
- 12 El amor nuevo, por Federico Montseny
- 13 El arreo, S. Palacio
- 14 ¡Al jabalí!, S. Cerdón
- 15 Madre, por Antonia Maymón
- 16 Naufragos, por Adrián del Valle
- 17 Redimida, por Fernando Claro
- 18 Amor maldito, por Federico Urales
- 19 Madrina de guerra, por José Martín
- 20 ¿Cuál de las tres?, por Federico Montseny
- 21 El hereje, por José Sanjurjo
- 22 La bella aldeana, por Federico Urales
- 23 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespo
- 24 ¡Madres!, por Rogelio Arnau
- 25 Los hijos de la calle, por Federico Montseny
- 26 Esclavo de su culpa, por J. Castells Serra
- 27 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué
- 28 Las dos son mías, por Federico Urales
- 29 Amor y sacrificio, por Solano Palacio
- 30 Maternidad, por Federico Montseny
- 31 Esperanza, por Ignacio Cornejo
- 32 Pigmalión, por Carlota O'Neill
- 33 Peregrino de amor, por Federico Urales
- 34 La alondra, por Ángela Graupera
- 35 El otro amor, por Federico Montseny
- 36 Cleo y tierra, por F. Caro Crespo
- 37 Juagar con fuego, por Federico Urales
- 38 Camelanga, por Adrián del Valle
- 39 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón
- 40 La última primavera, por Fed. Montseny
- 41 El triunfo del amor, por David Díaz
- 42 El suicidio de dos enamorados, F. Urales
- 43 La venganza de Jaime, Ángela Graupera
- 44 Resurrección, por Federico Montseny
- 45 Como se ama, por José Eagles
- 46 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales
- 47 Arraigado, por Adrián del Valle

Estas novelas constan de 32 páginas impresas en tipos nuevos y buen papel, y la cartulina está ilustrada con un magnífico dibujo alusivo a la obra. Se venden en la LIBRERÍA FALCÓ. Precio: 15 céntimos ejemplar.

Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo: *Diario íntimo, 1878-1886*, *Divagaciones de un desterrado*, *Carmen Sylva*, *Reflejos en la senda oscura*, *Figuras y cosas que pasaron*, *Pascuala Ivanovith*, *Flores de astío*

De venta en la Librería Falcó. Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el tomo:

- Cartas a Francisca madre*
  - Nuevas cartas de mujeres*
  - Federica*, novela
  - El paso tranquilo*, novela
  - El jardín secreto*, novela
  - Últimas cartas a Francisca*
  - Cartas a Francisca casada*
  - La confesión de un amante*
  - La señorita Jauffré*, novela
- De venta en la Librería Falcó.

### LA NOVELA LITERARIA A \$ 3-00 EL TOMO

- El rebaño de Clarisa*, por P. Adam
  - El año de Clarisa*, por Paul Adam
  - La indomada*, por J. H. Rosny
  - Lorenza Albani*, por Paul Bourget
  - Al revés*, por J. H. Huysmans
  - Bajo el cielo vacío*, por J. Bojer
  - Antes del amor*, por M. Tinayre
  - En rada*, por J. H. Huysmans
  - Mi grande*, por Paul Marguerite
  - Maria Baraquín*, por J. H. Rosny
  - Los derrotistas*, por Luis Dumer
  - Las fuerzas de las cosas*, por Paul Marguerite
  - Días de prueba*, por P. Marguerite
- Estas obras están de venta en la Librería Falcó. Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de Valencia (España).

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / \$ 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ / 7ª AVENIDA, ESTE, N° 344 / TELÉFONO N° 71. APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

- JUANA LA LARGA, novela.
- DONA LUZ, novela.
- PEPITA JIMÉNEZ, novela.
- EL COMENDADOR MENDOZA, nov.
- PASARSE DE LISTO, novela.
- GENIO Y FIGURA, novela.
- DE VARIOS COLORES, cuentos.

# VERME-OL

LLENA DE MARZO

REMEDIO PARA LOMBRICES

BOTICA ORIENTAL

fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa  
Ginger grande, pequeña

# Traube

Agua mineral, Kola  
doble, Kola Champagne  
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE

# Ecos y comentarios políticos del día

El Diario Republicano que es vocero del carlismo, se trató de vender al precio de diez céntimos el ejemplar.

Pero como que no les dió resultado y resolvieron venderlo a cinco céntimos para ver si así lo aceptaban los propios adeptos del carlismo.

Ello revela la importancia de tal periódico. Por todos lados les sale la «venada careta».

Cuando ni los mismos «republicanos» quieren aceptar esa hoja periódica...

Y lo raro es que están al frente de ese diario la juventud poética del carlismo; la crema del intelecto.

Qué poco honor les hacen a ellos sus propios copartidarios!

Sólo don Carlos María está satisfecho de la labor de sus fieles amigos del diario aludido.

El Comandante de Plaza de Alajuela, en un rasgo del cumplimiento de su deber, prohibió que en las reuniones cletistas se dispararan bombetas y que músicos vestidos de paisano alegraran con piezas ligeras el espíritu popular.

Y todo por queja de un carlista, ya que ellos no pueden hacer igual cosa.

Si se tratara de un turno o de cualquier otra fiesta de «chinchorro» sí sentirían ellos un gran placer hasta en reventarse los oídos de tanto disparo de bombetas y de murgas desacordes y «candileras».

Lo de bombetas y músicas en reuniones cletistas es algo que les «enchila» y les derrama las bilis.

Con sólo oír el primer viva a don Cleto, sienten

que se les viene el cielo encima. Es la pesadilla de ellos.

De esta vez, cuando vuelvan a oír música y bombetas, les parecerá que el diablo se los lleva. Esto, si no se los está llevando desde ahora, cosa que es muy probable.

Los más adictos a don Carlos María están deliberando la manera de buscar un pueblo en la República para ir allí a hacer reunión y donde nadie lo pueda chequear en sus fracasos.

Por ejemplo, dice Sotela, se podría ir a Puerto Escondido.

No, replica Sergio Carballo. Podemos ir a la Roca que lleva mi apellido...

O al cerro de la muerte, clama Albertazzi.

Eso es mal presagio para mí, contesta don Carlos María, todo horrorizado.

Pero aún no han resuelto nada sobre el particular y por lo pronto, en acuerdo informal que tomaron, decidieron continuar viviendo de las ilusiones.

Los Carlistas se han quedado silenciosos en eso de aceptar la apuesta de los cincuenta mil colones.

Al principio hicieron mucha bulla, creyendo que se trataba de un simple bluf.

Pero no fué así. Don Gregorio Escalante está dispuesto a firmar el aviso que quieren los carlistas, para responder así a esa apuesta.

A ver si hay algún valiente que se atreva a ensartarse en esa aventura.

PERIQUIN

## COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES

JACINTO BENAVENTE	
Los intereses creados / La ciudad alegre y confiada	1.00
La virtud sospechosa	1.00
Rosas de otoño / La honra de los hombres	0.60
La comida de las fieras / Los malhechores del bien	0.60
La noche del sábado / La ley de los hijos	0.60
Alfilerazos	0.50
Señora ama	0.50
La otra honra	0.50
La malquerida	0.50
Los nuevos yernos	0.50
El collar de las estrellas	0.50
M. LINARES RIVAS	
La raza	0.50
Como buitres	0.50
La garra	0.50
El marido de la estrella	0.50
Fantasmas	0.50
Como hormigas	0.50
G. MARTINEZ SIERRA	
Juventud, divino tesoro	0.50
Para hacerse amar locamente	0.50
Madrigal	0.50
Madame Pepita	0.50
Vida y dulzura	0.50
P. MUÑOZ SECA	
El llanto	0.50
El ardid	0.50
El conflicto de Mercedes	0.50
Las hijas del rey Lear	0.50
La pluma verde	0.50
CARLOS ARNICHES	
La honra de don Juan	0.50
¡Qué hombre tan simpático!	0.50
Las lágrimas de la Trini	0.50
El último mono o el chico de la tienda	0.50
J. y S. ALVAREZ QUINTERO	
Los leales	0.50
El ilustre huésped	0.50
FEDERICO OLIVER	
El azar	0.50
El pueblo dormido	0.50
Los cómicos de la legua	0.50
MARCELINO DOMINGO	
Vidas rectas	0.50
El pan de cada día	0.50
J. FERNANDEZ DEL VILLAR	
Mimi Valdés	0.50
Colonia de lilas	0.50
La prudencia	0.50
OSCAR WILDE	
Una mujer sin importancia	0.50
Un marido ideal	0.50
DIVERSOS AUTORES	
... ¿Y después?, Felipe Sassone	0.50
No hay burlas con el amor, Alfredo de Musset	0.50
Manolito Pamplinas, José M. Granada	0.50
La dama salvaje, E. Suárez de Deza	0.50
La hija del orlo, G. D'Annunzio	0.50
La galana, Pilar Millán Astray	0.50
La nave sin timón, Luis Fernández Ardavin	0.50
Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena	0.50
Madame Butterfly, V. Gaborondo	0.50
La española que fué más que reina, E. Contreras Camargo	0.50
Trabajos de amor perdidos, W. Shakespeare	0.75
Cuento de amor, Ernesto Martín	0.50
L'Enigma, Paul Hervieu	0.50
Las tenazas, Pablo Hervieu	0.75
La jaula, Luciano Descarves	0.50
No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca	0.50
Amor después de la muerte, Calderón de la Barca	0.50
Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó	

## Lo que mata...

Viene de la pág. 1

una aguja finísima, e intriguado le preguntó el origen de esas señas.

Y la esposa le confesó entre lágrimas y sollozos, que una amiga le había enseñado a ponerse inyecciones de morfina.

Relatado el caso a los médicos, éstos manifestaron que esa era la causa de la muerte de los pequeños.

Este es un hecho tomado al azar, de infinitos que existen, y que ponen de relieve el peligro que encierra el uso de alcaloides y substancias de esta especie.

Se tiene informaciones más o menos precisas de que en Costa Rica se está haciendo un comercio clandestino de alcaloides, y creo que las autoridades se encuentran en el deber de perseguir enérgicamente y sin contemplaciones a quienes sean los introductores o comerciantes de estos venenos sociales.

J PEÑA CASTRO

## Los juegos de base ball para el domingo

El domingo próximo se jugarán dos partidas de base ball del campeonato nacional de este año.

Por la mañana jugarán el San José y el Plaza González Viquez y por la tarde el Radio y el Plaza González Viquez en serie de primera y tercera fuerza respectivamente.

## El libro de don Eladio Prado

Dedicar entre nosotros tiempo y paciencia a las investigaciones históricas es tarea resaltante pues nuestra juventud sólo vive de las últimas impresiones del cine y del deporte.

Por eso al examinar el nuevo libro de don Eladio Prado sobre la Historia de la Virgen de los Angeles, hemos de felicitarlo por su laboriosidad.

El libro está lujosamente editado y será la primera parte de otro mayor que se hará para recordar las fiestas de la Coronación.

El señor Prado ha revocado y estudiado todos los archivos de la Curia, de los Archivos Nacionales y ha hecho muchas investigaciones personales en Cartago y en Orosí. El fruto de unos diez años de labor y de fe, se ve reflejado ya en el libro que ha aparecido y cuya lectura a más de ser con fines piadosos, es un aporte a la historia nacional.

## Personales

Esta tarde regresaron de Turrialba la señora Manuela de Falcó y su hijo Federico.

Pasaron unos días en compañía de la familia de nuestro particular amigo don Federico Pérez.

Le presentamos nuestro atento saludo.

## Universidad Popular de Costa Rica

A las siete y media de la noche en el local de la Escuela de Derecho, bajo el patrocinio del Consejo Directivo Provisional de la Universidad Popular, se dará comienzo a una interesante serie de conferencias.

La de hoy estará a cargo del Profesor don Joaquín García Monge.

## Se elegirá el domingo la reina de la belleza del Paso de la Vaca

El barrio del Paso de la Vaca están el domingo próximo de fiesta. El empresario del Dancing Hall establecido en el Salem Tovac ha organizado para ese día de las diez a las cinco de la tarde una gran fiesta, en la que se elegirá reina de la belleza entre las señoritas del barrio.

Para hacer esa elección el Sr. Ramirez ha nombrado un Comité elector que está en grado por las siguientes siete personas: Macabeo Vargas, Rafael Soley; Manuel Rodríguez, Pío Luis Acuña; José Angel Zeledón, Guillermo Calvo y Marcos Buldares.

Una vez declarada la elección, la reina electa será paseada por las calles de la capital en automóviles artísticamente adornada. La comitiva de automóviles están compuesto de diez, carros que ocuparán la reina, dos maestros del Comité y un grupo de señoritas.

Tiene el Comité para escoger selecto grupo de señoritas entre otros las encantadoras damitas Margarita Carranza, Fernando Brouting; Esperanza Antillón; Elida Valenciano y otras muchas más.

Por la noche del domingo se dedicará un baile a la reina electa.

## Cambios

New York	400 112
Londres	389
París	80
Italia	87
España	337
Suiza	387

## El pago a dos ingenieros por las obras de cañería

A nuestros oídos llegó el informe de un voto razonado que expuso en la Comisión de Saneamiento don Manuel Fallas, Secretario de la misma.

Con objeto de recibir las cloacas, los tanques de cañería, la red de tubos y las plantas purificadoras, el gobierno nombró su perito al Ingeniero don Luis Fournier y la Municipalidad a su propio ingeniero don Manuel Viquez. El gobierno tenía interés en el cumplimiento del contrato con los señores Traube, Jiménez y Chavarria, pero el gobierno puso casi seiscientos mil colones.

La inspección de las obras, la rectificación de cálculos y el estudio del archivo costó a los ingenieros siete meses de trabajo.

Realizado el trabajo, el Ingeniero Fournier pasó una cuenta por \$5000 a Formento, pero ella la rechazó. El propio Presidente Jiménez dijo que era la municipalidad la que debía pagar.

Por su colaboración el Ingeniero Viquez cobró tres mil colones.

El señor Fallas razonó por escrito su negativa y votó en contra.

Pero hubo mayoría de dos contra uno y el asunto se arregló.

En la sesión municipal del martes hubo reminiscencias de estos asuntos.

Se debe publicar el voto del señor Fallas para conocer sus razones.

OBRAS DE LUIS PIRANDELLO A \$ 3.00 EL TOMO

Tercetos, novelas  
El Carnaval de los muertos, novelas  
Y mañana lunes, novelas  
Un caballo en la luna, novelas  
El mantón negro, novela  
Cuando estaba loco, novelas  
Seis personajes en busca de autor, teatro  
La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, teatro  
Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bien!, teatro  
El turno / Lejos..., novelas  
DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

## Imprenta Germinal

## Un camión Graham Brothers sometido al máximo de trabajo dando el mejor de los resultados

IMPORTANTISIMO TESTIMONIO

GRAN FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

Contratistas - Constructores

Fundada en 1906

Por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez

San José, Costa Rica

SEÑORES BOLAÑOS Y ULLOA

Pte.

Muy estimados señores:

Tenemos el gusto de manifestarles que el camión GRAHAM BROTHERS que tuvimos el acierto de comprarles hace un año, nos ha dado un resultado inmejorable. Siendo un camión de tonelada y media lo hemos trabajado constantemente durante el año con cargas que no han bajado de dos toneladas, y muchas veces ha pasado de dos y media.

Les decimos que hemos tenido acierto en la compra por cuanto esta es la hora en que no ha habido necesidad de comprar un solo repuesto, por su economía en el gasto de gasolina y por su magnífico equipo de llantas GOOD YEAR.

Aprovecho la presente para agradecerles se sirvan ordenar a la fábrica un equipo hidráulico de volteo adaptable a nuestro camión.

Sin otro particular, nos suscribimos Attos. y S. S.,

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

8 de Febrero de 1927.

## UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Durante la estación de turismo, a partir del 15 de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PAS-TORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los sábados en la mañana, zarpando el domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en Habana (Cuba).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los martes de cada semana, y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Habana el mismo martes en la tarde.

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón, zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva Orleans, vía Tela y Habana.

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la mañana zarpando para Boston ese mismo día en la tarde, vía Kingston.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde, haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

# Mientras pasa este año

(A cargo de MIGUEL ANGEL OBREGON)

Leemos en todos los parajes públicos estos preventivos:

«Se prohíbe escupir en el suelo. La tuberculosis se propaga por medio del esputo».

Plausible cosa, pero al lado de este cartel, y ojalá encima por tratarse de un peligro mayor, debiera colocarse este otro:

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

Como quiera que con cartelitos y con máximas de prevención no se consigue contrarrestar la difusión de los basilos, se imponen medidas radicales, que si no espantan, circunscriban el mal a determinada zona, que pudieran llamar de tolerancia. Por modo que, mientras no se descubran los sueros para el caso, se debe, por el momento, decretar el cordón sanitario en todas aquellas casas a donde se «presente» el «Diario Republicano», aun cuando sea con caracteres esporádicos.

«Me voy a volcar!»—vociferaba un cletista esta mañana en un corrillo de la calle. «Me voy a hacer karlista! Eso de llegar a un café, a una barbería o a cualquier otro sitio de reunión y hallar que todo el mundo está de acuerdo, desespera hasta los lindes de la locura. Si no fuera porque uno conoce a fondo la situación de los partidos, creería que en todas partes le están tomando el pelo. La discusión hace falta: alienta las tertulias; le imprime vida a las horas. Sin la discusión, se caería en el tedio y el tedio conduce al suicidio lentamente. La discusión es en las reuniones, lo que un golpe de viento sobre el éxtasis del agua. Las gentes se buscan precisamente para discutir. ¿Qué es, si no, un congreso? Un vivero de discusiones; de no ser así, perdería su razón de existencia. Me voy a hacer karlista por uno y por todo: por lo que ya queda dicho y por jugarme una carta simpática. Nada hay más odioso que las mayorías; son despóticas, aplastantes; por su propio peso, reducen a polvo todo lo que se sustraga de ellas; tanto más, cuando reviste los caracteres nacionales de la cletista. En cambio, las minorías afectan altivez; les cabe el derecho de increpar a las cumbres desde el abismo, aunque la propia saliba les caiga en la mejilla. Agréguese a estas consideraciones, el cálculo no remoto de que triunfen y . . . el dividendo sería apreciable. ¡Me voy a hacer karlista! Esto ya va cargando; parece que le están tomando el pelo a uno.

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

«Evite el «Diario Republicano». La bubónica se propaga por medio de su alienato».

bar las impresiones con que ha regresado de su gira política por Palmare, Atenas y San Ramón. Nos ha dicho con palabra jovial:

Ha sido uno de mis «Viajes morrocotudos», pero sin peripecias y en un solo episodio. Salí, como Pérez Zúñiga, y volví, como él, sin localizar ni tener noticias del Trifinus Melancolicus. Me confirmo en la idea de que esa especie no es de tales latitudes. Busca buscando, nos va a sorprender el 8 de mayo sin que lleguemos a constatar la existencia del Trifinus. No sé cómo haya podido clasificarse una especie de la que nadie tiene un ejemplar en sus colecciones!

Don Carlos María no quiere poner abajo. Explica a su manera la pifia que sufrió el domingo en San Isidro de Coronado. Claro: se lo explica a sus amigos, a los que no comprenden como, queriéndolo ellos tanto, haya quien no eche la casa por la ventana y mate un cabritillo cuando él sale a evangelizar por los pueblos irredentos. A los que no pertenecemos al escogido grupo de sus admiradores, está de más que nos explique aquel descalabro.

Yo—dice Carlos María—estuve en San Isidro porque desde muy tierna edad hice promesa de no perder un turno. Fui exclusivamente a cumplir esa promesa y me volví. No podía «dilatarme» porque en la ciudad reclamaban mi presencia otras actividades de mayor jaez. Si yo hubiese ido a evangelizar, habría arrollado, pero no tengo a San Isidro en la lista de los pueblos cuya adhesión me interesa. Cuando yo voy a un turno, es únicamente al turno.

Jamás mezclo a los sagrados intereses de la Santa Madre Iglesia los temporales intereses de la política. Para eso voy debidamente confesado y comulgado: para que no enturbien mi alma depurada de pecado, las bajas pasiones terrenas. La verdad de las cosas, es que lo único que me atrajo el domingo a San Isidro, fué el turno. La prueba es que me hice acompañar de Albertazzi, que es lo menos a propósito para que tome la palabra en un turno, por su oratoria profana y disociadora. Yo no dejo de comprender que si Albertazzi fuera misionero cristiano, el cristianismo tendría tantos impugnadores como lo oyez predicar en contra del paganismo.

Preguntan los maliciosos por qué el karlismo no ha dicho media palabra de la apuesta de \$50.000 que están depositados en favor del triunfo cletista. Porque si tuviera en su tesorería la friolera de 50.000, no habría dicho Carlos María en su Manifiesto las tremebundas cosas que dijo contra el «oro corruptor»; corruptor porque no lo tiene; redentor si lo tuviera.

Bueno: ¿y por cuotas de un colón entre los partidarios? Ni así, porque según los números de la elección pasada, colectarian ocho mil colones.

Desde cuándo vienen los karlistas anunciando la renuncia de Carlos María del puesto de Abogado de la United Fruit Co. Cosa tan simple como esa, la han erigido en el más saliente principio del Programa, en cláusula vital, en bandera del partido.

Se imaginan que el país

está esperando nada más que eso, para rodear a Carlos María. Es decir, esperando que él se desprenda de un interés puramente de tripa, para señalarlo como el varón más digno de entre todos, para regir los destinos nacionales.

Debe ser que la Presidencia es algo menos que un plato de lentejas para exigir a cambio de ella, tan poca cosa como un gaje de la United.

El país se lo va a agradecer mucho, pero hasta que te vean a los ojos, Dorila.

Nosotros cremos que Carlos María no suelta la mano de esa ramita, mientras no se vea meciéndose en el itabó que le disputa don Cleto. Pero la fatalidad hace que aun cuando sinceramente renuncie, nadie se la traga aunque lo veamos con los zapatos rotos.

La labor del karlismo se reduce ahora a pepear lo que ya no cabe dentro del cletismo; y no cabe, sencillamente, por falta de plazas. Al cletismo le resulta un conflicto cada vez que alguien se presenta a solicitar la entrada, porque, para que no se vaya resentido, hay que decirle que se aguarde a que se muera un cletista, para llamarlo a ocupar su lugar.

Es más: los que tuvimos la dicha de ingresar desde un principio, tenemos que andar con un cuidado de mil diablos, porque en un descuido, con dos bolas negras se va uno afuera y a la salida se halla a la

gente haciendo cola en orden de alfabeto.

Y Dios guarde que don Cleto sepa algo malo de un cletista, porque entonces no se requiere ni el requisito de las bolas negras para echarlo.

Si don Cleto fuera un ambicioso vulgar, podría con el excedente formar un fondo de reserva para reelegirse dentro de cuatro años, porque el cletismo se da silvestre, como la escobilla.

De los pocos karlistas que conocemos, no hay uno que no se pase explicando su karlismo, como quien explica las causas de una fatalidad irremediable.

«La verdad es que anduve con mucha precipitación», dice uno. Y otro: «Yo creí firmemente que don Cleto no iba a aceptar.» «A mí es que me aseguraron que Carlos María era el candidato oficial»—aclara el de más allá.

Otros cuentan a dónde les cogió el karlismo, como dicen las muchachas cuando tiembla: «¡Ay, pues frate que yo estaba a medio vestír, cuando sentí esa barbaridad y me eché como estaba aunque me vieran chinga!» «Pues a mí me cogió en el baño completamente desvestida.» «Decí vos... ¡y a mí en el cuarto y no hallé la llave, sino hasta que acabó! Ya para qué, si todo había pasado...»

Así hablan los karlistas hoy, con resignada dejadez, como sino pudieran hacer acto de contrición e iniciar una nueva vida.

# Hermosa reunión cletista de anoche en La Uruca

Con una concurrencia bastante numerosa se llevó a efecto ayer noche en La Uruca—en la parte Este—una magnífica reunión cletista, que fue presidida por el estimable caballero don Saturnino Castro, hijo de don Florentino Castro, personas estas muy queridas en aquella localidad.

De la capital fue una comisión integrada por los señores don Federico Mora, don Rogelio Gólcher, don Ricardo Toledo, don Ignacio Gushman y don Juan de Dios Morales.

Todos ellos hicieron uso de la palabra logrando entusiasmar a los concurrentes. Por el Reformismo habló don Rogelio Gólcher, por el Agricolismo don Ricardo Toledo y por los Republicanos Históricos don Juan de Dios Morales, pronunciando cada cual discursos comedidos, sin usar de palabras groseras ni vulgaridades para atacar al enemigo.

Esta reunión, como lo decimos, fué solamente

de los vecinos de la parte Este de aquel distrito, no habiendo concurrido la gente de la parte occidental, donde habrá que hacer otra reunión.

Sin embargo la concurrencia fué grande, y una vez terminada la reunión, allí mismo se recogieron ciento veinticuatro adhesiones, quedando encargado don Saturnino Castro de recoger todas las demás firmas que faltan en ese mismo lugar y que serán unas cien más.

Esto viene a probar muy a las claras que a Uruca es completamente cletista, que allí, como en la mayor parte de los pueblos de la República, no pega el Carlismo, que es considerado típicamente como semilla de zarzales.

La Comisión que fué a La Uruca regresó plenamente satisfecha del resultado de esa reunión, y del pueblo de aquella localidad que ha respondido unánimemente al llamado del Partido Unión Nacional.

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada **Actividad**

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los múltiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil y agradable lectura, y con el fin de darle mayor amabilidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas, y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo.

De venta en la Librería Falcó — Precio 40 cts. el ejemplar

LICEO DE COSTA RICA

MATRICULA

La matrícula del Liceo de Costa Rica se abrirá el lunes 28 de febrero y se cerrará el lunes 7 de marzo, con excepción de aquellos que tengan exámenes pendientes. Pasado este plazo se otorgará matrícula, pagando derechos dobles, hasta el 1º de abril.

Los derechos de matrícula correspondientes al primer semestre serán de treinta colones, y su pago deberá efectuarse en el Banco de Costa Rica. Los recibos para hacer el entero podrán conseguirse en la Contabilidad Nacional, altos del correo, o en la misma Secretaría del Liceo que los ha obtenido de la misma oficina de la Contabilidad, para evitar molestias a los padres de familia.

Los exámenes de aplazados se verificarán del 1 al 5 de marzo. El pago de cinco colones por examen deberá efectuarse con anterioridad al examen. Estos derechos también deberán hacerse en el Banco de Costa Rica. El horario de exámenes podrá consultarse en la Secretaría del Colegio. Las clases darán principio el lunes 7 de marzo a las 7 horas.

Las solicitudes para conseguir la exención de los derechos de matrícula deberán hacerse por escrito, dirigidas al Director del Liceo. Deberán acompañar una certificación de pobreza extendida por el Gobernador de la Provincia en donde residan los padres del alumno. Las solicitudes que lleguen sin el requisito antes apuntado, no se tomarán en cuenta.

San José, 21 de febrero de 1927.

J. FIDEL TRISTAN,  
Director del Liceo de Costa Rica.

## Para buenas novelas la Dirección de «La Prensa»

Pago a dos ingenieros

La Comisión de Saneamiento reconoció al Ingeniero don Luis Fournier 5000 y al Ingeniero Municipal señor Víquez 3000 por examinar y recibir las obras de carretera en Tres Ríos, en esta capital las tuberías de cloacas y las plantas purificadoras. Lograron rebajar a los contratistas 10.500 colones.

Don Manuel Fallas, Secretario de la Comisión encontró indebido tal pago y negó su voto motivándolo además.

Imp. Germinal

PARTIDO UNION NACIONAL

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de \$50.000.00 para responder, en cantidades no menores de \$500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

MANUEL CASTRO QUESADA,  
Jefe de Acción.

San José, 18 de Febrero de 1927.

PARECERES POLITICOS

# La historia de un hecho sedicioso

En uno de estos días circuló, principalmente en San Isidro de Coronado una hoja suelta que lleva por mote «Al Pueblo de Coronado y a todos los ciudadanos amantes de la libertad» y que fué reproducida también por uno de los órganos del Carlismo. La firma un señor Gerardo Rodríguez Rojas, y en ella se trata de revivir un hecho del Gobierno del Licenciado don Cleto González Víquez, a raíz de su administración pasada.

Para restarle prestigio en esta ocasión al Licenciado González Víquez, en esa hoja se le hace aparecer como un gobernante que ejerció violencias contra los ciudadanos y como un hombre desleal para con el Licenciado don Ascensión Esquivel.

El que tal hoja escribió, lo hizo alejado de la verdad de los hechos y sólo al amparo de un apasionamiento furibundo, que en realidad a nada conduce, si se toma en cuenta el fracaso de la reunión Carlista que se había preparado para el domingo 20 de los corrientes en aquella villa. Este fracaso ha sido la primera y más elocuente contestación del pueblo de Coronado a esa hoja suelta.

Pero nosotros también vamos a probarle al señor Rodríguez Rojas que al optar esa forma de ataque al Licenciado González Víquez, ha sacado a relucir solamente lo que a él le convenía o a los que le impulsaran a hacerlo.

A raíz de haber asumido la Presidencia de la República el Licenciado don Cleto González Víquez, hubo un brote sedicioso en la villa de San Isidro de Coronado. El deber de las autoridades era proceder a terminar con ese movimiento para tranquilidad del país, y era lógico que se procediera a la detención de los sediciosos.

Inmediatamente se ordenó levantar una información y se pudo comprobar perfectamente el delito y quienes aparecían como iniciadores del mismo.

Pero el Presidente de la República de aquel entonces, Licenciado González Víquez, como gobernante genuinamente republicano, emitió un acuerdo por el cual concedía el indulto a todos los culpables, siendo puestos inmediatamente después en libertad.

El acuerdo dice así:

«N.—68

San José, 5 de junio de 1906.

De conformidad con el inciso 20, artículo 102 de la Constitución, el Presidente de la República acuerda:

Conceder amplia amnistía en favor de los señores Rafael Vargas Villafaine, Gil Vega Mora, Saturnino Garita, Miguel Umaña Zúñiga, Alejo Arias Umaña, Salvador Morales único apellido, Buenaventura Mora Rodríguez, Juan Rodríguez Soto, Patricio Mora Cascante, Agapito Soto Sánchez, Pedro Barboza Jiménez, León Rodríguez único apellido, Zacarías Rojas Zúñiga, Ramón Soto Méndez y Pedro Chaves Chaves, autores del hecho comprobado de sedición, cometido en el Distrito de San Isidro de este Cantón en los días 14 y 15 de Mayo próximo pasado.

Publíquese.—González Víquez

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación.—Valverde.»

Un Gobierno que en realidad no hubiera sido verdaderamente republicano, no hubiera procedi-

do en esa forma, sino que hubiera tomado represalias por el mismo temor de ser derrocado. Pero el republicanismo del Licenciado González Víquez, y su amor a la paz y al bien de todos sus gobernados, le indujo a ese acto tan plausible.

Los mismos autores del hecho comprobado de sedición, en vista de la actitud del Licenciado González Víquez le enviaron pocos días después un memorial suscrito por todos ellos, y por el cual le demostraban sinceramente su adhesión incondicional.

Esto viene a poner de manifiesto que el Gobierno del Licenciado González Víquez no fué de violencias, sino al contrario, de orden y de paz y que fué el primer Gobierno Republicano que tenía Costa Rica. Después de ese hecho, que fué un ligero accidente en la administración de ese entonces, no hubo otra cosa que diera lugar a alterar esa paz y ese orden que fueron la norma de aquel Gobierno.

Esta es la historia verdadera de lo ocurrido y que ha dado motivo al firmante de la hoja para emprenderla tan bruscamente contra el candidato del Partido Unión Nacional.

Y ya que él,—el señor Rodríguez Rojas,—ataca en esa forma, vamos a refrescarle un poco su memoria para que así, antes de mirar la paja en el ojo ajeno, mire la viga en el suyo.

En una ocasión estuvo en la villa de San Isidro de Coronado una comisión de genuinos republicanos, integrada por los señores Licenciado don Alonso Pérez Calvo, don Claudio Coto y don Juan de Dios Morales, con el fin de hacer una reunión política por el republicanismo. Como la concurrencia comenzara a aplaudir a los oradores, el señor Gerardo Rodríguez Rojas, firmante de la hoja aludida, en compañía de un señor Zúñiga, inició un escándalo, que hubiera terminado mal, a no haber sido la cordura de las demás personas republicanas allí reunidas. . . . Entonces, ¿en qué quedamos, señor Rodríguez Rojas?

Y al atacar al Licenciado González Víquez en esa forma, debe ser porque es un furibundo carlista, como «buen republicano» que es.

Entonces olvida otra cosa el señor Rodríguez Rojas: en tiempo del duranismo, don Carlos María que era duranista (nunca ha sido republicano) quiso hacer una reunión u ovación en la ciudad de Santo Domingo de Heredia, con ocasión de una manifestación republicana. Pero don Carlos María no encontró gente para esa ovación y entonces la emprendió contra los domingueños que en su mayoría eran fernandistas. Don Roberto, hermano de don Carlos María, le dió por distribuir golpes de palo a los republicanos, que se encontraban en una esquina de la plaza contemplando los movimientos del duranismo dirigido por el que hoy es candidato del carlismo. ¿Qué le parece esto, señor Rodríguez Rojas, y todos los republicanos que estén con don Carlos María?

Ya lo hemos dicho en otras ocasiones: para criticar se necesita no tener defectos y estar muy limpio de conciencia. La política siempre pone en ridículo a muchas personas por su desmedido apasionamiento, y estamos seguros que el autor de la hoja suelta estará de acuerdo con nosotros en esto.

ROGELIO GOLCHER

## El puente de las Trancas sobre el Tempisque

Hace dos semanas tuvimos muy oportunos datos respecto al complemento del contrato para la erección del puente del río Tempisque sobre el conocido Paso de las Trancas. Pero por no distraer la atención de las averiguaciones que se hacían, reservamos nuestras noticias.

La madera del puente en falso estaba lista, pero las obras no se empezaban. Esto ya comentado por el

propio señor Director de Obras Públicas, ha determinado al Ejecutivo a ser más categórico con Mr. Jones, el ingeniero contratista que cobró \$ 1.170.00 por sólo armar el puente.

Si se pasan los meses de marzo y abril sin armar el puente, habría que esperar pacientemente hasta el año 28 y el deseo de don Ricardo es poner el puente al servicio en este invierno.

### TEATRO NACIONAL

EMPRESA DIONISIO FACIO

#### COMPANIA ESPAÑOLA DE COMEDIA

Dirigida por el Ilustre Literato

### GREGORIO MARTINEZ SIERRA

en la que figura la eminente primera actriz

### Catalina Bárcena

DEBUT! sobre el 25 de Febrero DEBUT!

8 FUNCIONES DE ABONO 8

El ABONO estará abierto en la Boletería del Teatro desde el lunes 14 de Febrero de 1 a 5 de la tarde.

PRECIOS PARA EL ABONO

LUNETAS .....	64.00
BUTACA .....	64.00
PALCO SECRETO .....	256.00
PALCO DE 6 ASIENTOS .....	384.00
PALCO DE 8 ASIENTOS .....	512.00

DIAS DE ABONO: Martes, Jueves, Sábado y Domingo

## Partido Reformista Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUÑIGA

Martes 1º de Marzo

### INAUGURACION

DEL NUEVO

## TEATRO VARIEDADES

Empresa MARIO URBINI

### La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

## Martínez & C.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

### ASERRADERO EL LABERINTO

Y

### DEPOSITO DE MADERAS

Frente a la Industria Francesa

Gran surtido de  
MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de  
PUERTAS Y VENTANAS  
TRABAJOS DE TORNO Y CALADO  
MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas  
y mis precios antes de comprar

### MARIANO STRUCK

Apartado 741 SAN JOSE Teléfonos 937 y 539

### CAJAS DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO

HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de pita de Montecristi

## La Revista Blanca

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte

Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cénts.

DE VENTA EN LA LIBRERIA FALCO

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)

# Cómo se escribe la historia

## A mis amigos reformistas

Para todos mis buenos amigos reformistas mi más calurosa felicitación, la patriótica conducta política seguida al acuepar la bandera del Partido Unión Nacional que aclama como jefe al hombre de GRAN CORAZON y de NOBLES SENTIMIENTOS, ilustre Lic. don Cleto González Víquez.

Mis palabras nacen de lo hondo de un sentimiento, el más noble de todos: la gratitud!

Cuando siendo la compañera de Abraham Madrigal Jiménez, entonces zuñiguista que combatió briosamente la Candidatura de don Cleto, nos vimos precisados, por las convicciones leales de Abraham a abandonar San José con rumbo al General, principió para mí la revelación de lo que en el fondo de su alma encerraba este grande hombre, generoso y magnánimo. Sabiendo que saldrían os para el General, por medio del bien recordado don Manuel Argüello de Vars hizo insinuaciones francas a Abraham para que desistiera de su propósito; pero Abraham, recto en sus convicciones dió más o menos esta respuesta: «Si estando usted abajo he sido su enemigo, lo continuaré siendo estando arriba». Salimos efectivamente, y la mala suerte fue nuestra compañera. En alta mar sufrimos los embates de la tempestad, pasajeros de «La Josefita» que íbamos, corrió la noticia de que habíamos perecido; pero la lancha volvió y fué cuando se supo que habíamos sido dejados en Dominical, pues no habíamos podido arribar a La Uvita, islita desde donde se va por tierra al General.

Supo don Cleto que estábamos sin víveres y careciendo de todo; olvidó que Abraham era su enemigo político y ordenó que volviera «La Josefita» con víveres y a la orden de que nos regresáramos inmediatamente. Por desgracia esto no era posible, porque Abraham había sufrido fuertes quemaduras y estaba imposibilitado para hacerlo. En estas circunstancias, cuando uno mismo en los trances dolorosos mide la magnanimidad de los hombres, fue cuando Abraham, profundamente conmovido, dijo: «que tarde se conoce a los hombres!».

A los tres meses pudimos entrar al General, y a los 9 me vino a dejar para regresarse a hacer el

camino de Dominical al General. Pero volvió a buscar la muerte sin que pudieran realizar sus buenos propósitos. Después de su muerte me mandó llamar don Leonidas Briceño, de grata memoria, y me manifestó que don Cleto, enterado de mi mala situación quería ayudarme y que además deseaba verme personalmente.

Accedí, y me presenté en la Casa Presidencial. Jamás había hablado con don Cleto, y creí firmemente que iría a encontrarme frente a un hombre adusto y de temperamento áspero. Pero cuál sería mi sorpresa al verme frente a un hombre, por el contrario, todo bondad. Me tendió la mano y me dijo frases de sincera admiración de su adversario, lamentando honda y sinceramente, — como lo veía yo en sus palabras y su semblante, — su fallecimiento. Después me ofreció su apoyo, y tanta fue su bondad manifiesta en sus frases, que salí de la residencia Presidencial con lágrimas en los ojos. Al encontrarme en la calle, don Leonidas Briceño, me dijo: «Sus lágrimas me lo revelan todo. Ese es don Cleto. Usted no puede esperar de él sino bondades».

Efectivamente recibí el apoyo y principié a trabajar para lograr una posición humilde pero holgada.

Puedo olvidar esto nunca? Abraham se ausentó voluntariamente y por su energía y conveniencias de índole político personal no regresó; el Mandatario nos tiende desde un principio la mano y luego me dá su apoyo y me prodiga sus consuelos. Este es el hombre a quien hoy siguen mis amigos los Reformistas; al ilustre Candidato hoy, del Partido Unión Nacional.

Compañeros! Yo soy una genuina Reformista que no ha olvidado ni olvidará su credo ni a su valiente Jefe General Volio, víctima hoy del golpe que le asestó quien siendo pariente y amigo político, no detuvo los ímpetus de su pasión ante lazo de familia o político alguno.

Os saluda a todos, Reformistas y amigos del gran Partido Unión Nacional, vuestra copartidaria.

TERESA QUIRÓS INFANTE

San José, 20 de febrero de 1927.

## La Moda Elegante Ilustrada

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Últimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, conocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Librería Falco \* Precio C\$ 0.75 el ejemplar

## No se hará otra escuela en Cañas

Prendía la Junta Escolar de Cañas del Guanacaste hacer otra escuela, a fin de mantener una para cada sexo y al efecto ya se hacía el plan de resolver el proyecto.

Pero el señor Ministro de Educación dispuso en su viaje de la semana pasada que la Junta venda la llamada escuela vieja y con el producto se compre un nuevo mobiliario.

La escuela nueva puede ser ampliada con poco costo y así se logra centralizar el servicio que es lo más conveniente.

Para la venta del referido inmueble, la Junta solicitará permiso al Congreso Constitucional en mayo.

## Abuso de los camiones de Coronado

Mucho fué el abuso de los conductores de camiones que el domingo hicieron el servicio a Coronado. Más de uno dejó los pasajeros en la estación del tranvía de Guadalupe y rápidamente volvía a Coronado.

Como esto implica una desobediencia a la ley del Tráfico, y una pérdida de timbres, la Agencia de Policía ha intervenido y se va a resultar a varios choferes. Lo mismo hacía hace poco el camión N° 90 de la línea a Desamparados, el día del último turno a esa ciudad,

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

## LECTURAS SELECTAS

A C\$ 0.30 EL TOMO

La escuela altruista, por Anselmo Lorenzo.  
La Basílica fantasma, por Pierre Loti.  
El príncipe feliz, cuentos, por Oscar Wilde.  
Miscelánea literaria, por Juan Maragall.  
La ciencia y la metafísica, Carlos Gagini.  
Lecturas, por Angel Ganivet.  
La vida que pasa, por Eduardo Zamacois.  
El estado docente, por Ricardo Castro M.  
La canción triste, poesías, Vicente Medina.  
Del momento fugaz, Leonardo Montalbán.  
Homenaje a Francia, por varios autores.  
Desde Europa, por José Enrique Rodó.  
Diálogos sobre la belleza, Eco, Pi y Margall.  
Páginas selectas, por Jacinto Benavente.  
Antología hispano-americana Nicaragua.  
Malos vecinos, por Georges Clemenceau.  
El patio azul, por Santiago Rusiñol.  
De sobremesa, por Jacinto Benavente.  
Bronces de antaño, teatro, E. Calsamiglia.  
El jardín de Epicuro, por Anatole France.  
Páginas escogidas, por Mariano Ospina R.  
Juan José, por Joaquín Dicenta.  
Artículos, por Eca de Queiroz.  
Las guarías del crepúsculo, por N. Pacheco.  
El alma de la escuela, por Luis de Zulueta.  
Ocios, por varios autores.

Obras de BERNARD SHAW a C\$ 4.00 el tomo.

- I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.
  - II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroe / Candida / Lucha de sexos.
  - III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.
  - IV. TRES COMEDIAS PARA PURITANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.
  - V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caballero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento.
  - VI. LA OTRA ISLA DE JOHN BULL: Su esposo / La comandanta Bárbara.
  - VII. EL DILEMA DEL DOCTOR: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Poenet.
- De venta en la Librería Falco.  
Estos tomos están lujosamente editados.

## Remate voluntario

Por acuerdo de los condueños, rematará el señor Juez 1° Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las 15 horas (3 de la tarde) del 4 de Marzo, la casa y solar de la familia MONTEALEGRE CARAZO, situada en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la Avenida 7ª. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

Juan José Montealegre

San José, Febrero 15 de 1927.

## Vermicida Infantil

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NIÑOS de las terribles LOMBRICES; el

### VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos intestinales

De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

### SABORIO HERMANOS

San José Droguistas y Farmacéuticos C. Rica

## A los trabajadores carlistas

Dice un viejo refrán que la unión hace la fuerza. Qué sabio es ese refrán! Las pequeñas nacionalidades, las pequeñas entidades políticas, mientras no se unan y sueñen que son grandes dentro de su pequeñez, no podrán llegar jamás a figurar en el concierto universal, ni podrán cristalizar en tangible realidad ningún ideal. Los trabajadores de Europa, Estados Unidos y varias naciones que van a la cabeza de la civilización desde hace luengos años se encuentran organizados y deciden en las cuestiones eleccionarias e internacionales. La guerra que estuvo a punto de estallar hace algunos meses entre los Estados Unidos y México fue detenida por los obreros de la Federación Mexicana y Norteamericana. En Costa Rica todavía está en embrión esa organización de las clases proletarias; los artesanos no paran mientes cuando se trata de elegir al hombre que ha de regir los destinos del país, pues fácilmente sale a la arena política un Carlos María Jiménez, enemigo declarado del trabajador, y un pequeño grupo de artesanos independientes lo siguen y blasonan del republicanismo de un jefe aristócrata y de intelecto desteñido. No sabrán estos obreros que figuran en el Partido Carlista que el señor Jiménez Ortiz, su familia y sus amigos son los sempiternos enemigos de nuestra clase. Hechos son amores y no buenas razones. Actualmente el

Licenciado Manuel Francisco Jiménez, hermano del caudillo del carlismo, es abogado de un potentado que no quiere cumplir la Ley de Accidentes de Trabajo, pues este abogado hace hincapie en desconocer la constitucionalidad de esa ley, para que no se le pague a un infeliz trabajador unos cuantos reales que reclama muy justamente, por un accidente ocurrido en su trabajo.

Podrá ser don Carlos María Jiménez Ortiz y su camarilla el vocero de los obreros, el que pueda arriar con nuestra bandera de redención, fingiéndose nuestro libertador, para saciar sus apetitos presidenciales? No puede ser jefe republicano un ente plutócrata que trata de hacer un gobierno oligárquico.

Trabajadores! Ha sonado la trompeta que nos llama a la defensa de las garras de las águilas mercantilistas del carlismo. Unámonos bajo un solo pabellón; formemos un block formidable que sea una muralla inaccesible, donde lleguen las huestes famélicas de ese nefando partido y sean pulverizadas con los cañones de nuestra voluntad patriótica. El hombre que nos puede salvar ahí está; vosotros lo conocéis; él está dispuesto al sacrificio si se hace necesario, para salvar al artesano y al país de la rapiña de esos voraces publicanos y no republicanos.

R. BADILLA.

## Club Unión

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria de Accionistas del Club Unión para las 15 horas del Domingo 6 de Marzo próximo para someter a su aprobación un proyecto sobre Conversión de su deuda.

CARLOS LARA, Secretario.

# Puerto Rico está ansioso de su independencia

## “Hállase el país en un momento de gran agitación”

En respuesta a unas declaraciones del Presidente Coolidge, en que haciendo un comentario sobre la situación de Puerto Rico decía que «los puertorriqueños están conformes con el régimen que tiene», el licenciado Julio C. González, prominente leader nacionalista, dirigió al Senador Bloom un mensaje que dice así:

«El Presidente de los Estados Unidos en su mensaje dirigido al Congreso, asegura que Puerto Rico está satisfecho con la forma de Gobierno que tiene. Nada más lejos de la verdad, pues que al Presidente le consta que año tras año la Asamblea Legislativa envía Comisiones para recabar del Gobierno mayores libertades, y que después de los ofrecimientos y protestas de amor y cariño a Puerto Rico, termina la comedia con banquetes y fiestas.

«Puerto Rico, señor Presidente, no puede estar satisfecho con el Gobierno que tiene, mientras el Gobernador sea un norteamericano, mientras el Procurador General de Justicia sea un norteamericano, mien-

tras el Contador (Auditor) sea norteamericano, mientras el Jefe de la Policía sea norteamericano, así como también sea norteamericano, aunque de dublé, el Comisionado de Instrucción y amén de otros empleos, también norteamericanos.

«¿Cree el señor Presidente que porque Puerto Rico soporta pacientemente estas imposiciones, está satisfecho con el gobierno que tiene?»

«Además la existencia en Puerto Rico (que el señor Presidente no ignora) del Partido Nacionalista, (al que tengo el honor de pertenecer) es una prueba palmaria de que Puerto Rico aspira a su completa independencia y por ello huelga expresar el descontento de los portorriqueños de la forma de gobierno actual.

»Desde el año 1898 en que tomó posesión de este país la nación que se dice más democrático del mundo, está ejerciendo las imposiciones que le viene en ganas, y no se diga que Puerto Rico merece el gobierno que

tiene por ser un pueblo atrasado, cuando tiene la misma cultura y civilización que algunos Estados y más cultura y civilización que muchos Estados de los que componen los Estados Unidos de Norte América».

En tanto, en el mismo Senado puertorriqueño se ha protestado contra la forma actual de gobierno que se padece en la isla, solicitando el señor Córdova Dávila, secundado por el señor Coll Vidal, que se practicara una investigación para conocer cuál es la posición de ciertos funcionarios al frente de la administración y cuáles son las causas por las cuales no se hace aplicación estricta de la «Carta Orgánica», que sirve de constitución a los puertorriqueños. En Puerto Rico se cree que de llevarse a cabo una averiguación de lo que está ocurriendo en la Antilla, las consecuencias repercutirían en el Senado de la Unión, planteándose un problema de estado muy serio en Washington.

### LAS PROXIMAS ELECCIONES

Según se juzga de los acontecimientos, las elecciones que se celebrarán en Puerto Rico próximamente van a ser muy enconadas, pues las peticiones de reformas son numerosas y algunas de ellas no se avienen. Los Socialistas demandan mayores libertades para los obreros, mostrándose partidarios a pactar con cualquier grupo que ejecute sus programas de acción social y económica; los republicanos quieren que se aplique al país la Constitución de los E. U.; los Unionistas quieren la Autonomía; y los nacionalistas exigen la Independencia. Este último partido, en virtud de los últimos acontecimientos, se está fortaleciendo mucho; y nada de particular tendría que la obtención de mayor número de factores en los comicios, le falicite sus prédicas y el modo de acercarse a la consecución de sus fines.

Esos programas, desde luego, con muy escasas excepciones, demuestran la existencia de un descontento general. Los «republicanos», que han dirigido a Washington una petición de «reformas», dicen en el documento que se encuentra en el estudio de la Comisión de Relaciones insulares:

Puerto Rico sufre hoy, después de treinta años de tutela americana, una disminución considerable de la fe que en su pueblo despertó el cambio de régimen, al ser sustituido por otro más liberal y democrático.

Atravesamos una crisis muy honda. Ella hace que la confusión, la incertidumbre y la desconfianza sean consejeros naturales en todos los actos que afectan a la comunidad en sus desiciones.

«Hállase el país en un momento de gran agitación y demanda que para vencer los males que ella crea, que se imponga el reposo, la serenidad, la reflexión y la justicia en todas las desiciones que los partidos políticos ha-

yan de ofrecer a la opinión pública, como base para sus determinaciones.

Todo eso tiene que suceder. Estamos presenciando la lucha de dos sistemas opuestos que determinará considerables transformaciones políticas, sociales y económicas».

### LOS GRANDES PENSADORES

A \$ 0-60 EL TOMO  
*El socialismo*, por J. Jaurès  
*Creación y Evolución*, H. Spencer  
*La religiosa*, por D. Diderot  
*El hombre y la tierra*, (fragmentos), por E. Reclus  
*Miscelánea filosófica*, por Voltaire  
*El contrato social*, J. J. Rousseau  
*Palabras de un rebelde*, por P. Kropotkine  
*Temas varios*, por Eduardo Benot  
*La propiedad*, por P. J. Proudhon  
*Preludios de la lucha*, (2 tomos), por Pi y Arsuaga  
*Las clases jornaleras*, por Francis, Pi y Margall  
*Las ciencias históricas y las ciencias naturales*, por E. Renán y M. Berthelot  
*Crítica del cristianismo*, por F. Laurent  
*De los jesuitas*, por J. Michelet  
*El utilitarismo*, por Stuart Mill  
 Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso.  
 De venta en la Librería Falco.

### Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

# IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido de material de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311